
ATA DA 9ª REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA DO CRP-MG – XVII PLENÁRIO 1 
REALIZADA EM 28/01/2023. 2 

 3 
Aos vinte e oito dias do mês de janeiro de dois mil e vinte e três, com início às 09h, realizou-4 
se, online e presencial, a 9ª Reunião Plenária do XVII Plenário do Conselho Regional de 5 
Psicologia - 4ª Região (MG). Compareceram à Faculdade Promove, situada à Av. João 6 
Pinheiro, 164, Centro, em Belo Horizonte-MG, as(os)(es) Conselheiras(os)(es) 7 
Efetivas(os)(es): Anderson Nazareno Matos;  Celso Francisco Tondin, Elizabeth de 8 
Lacerda Barbosa; Elza Maria Gonçalves Lobosque; João Henrique Borges Bento; Júnia 9 
Maria Campos Lara; Liliane Cristina Martins; Lourdes Aparecida Machado; Luis Henrique de 10 
Souza Cunha; Marleide Marques de Castro; Paula Ângela de Figueiredo Paula; Renata 11 
Ferreira Jardim de Miranda, Suellen Ananda Fraga e Ted Nobre Evangelista; 12 
Conselheiras(os)(es) Suplentes: Alessandra Kelly Belmonte; Ana Maria Prates da Silva e 13 
Silva; Caroline de Souza; Cristiane Santos de Souza Nogueira; Daniel Caldeira de Melo; 14 
Danty Dias Marchezane; Gabrielly Dolores Rios da Cunha; Henrique Galhano Balieiro; 15 
Lorena Rodrigues de Sousa; Márcio Rocha Damasceno. Quórum de Conselheiros 16 
Efetivos: Foi verificado o quórum das(os) Conselheiras(os) Efetivas(os) presentes, 17 
totalizando 14, tendo o Plenário elevado à condição de Conselheiro efetivo Márcio Rocha 18 
Damasceno. Justificativas de ausência: As(os)(es) Conselheiras(os)(es); Délcio Fernando 19 
Guimarães Pereira; Gab Almeida Moreira Lamounier; Hudson Bruno Cares Carajá; Isabella 20 
Cristina Barral Faria Lima e Wellington Eustáquio Ribeiro, justificaram ausência. Assuntos 21 
tratados: COE: A Conselheira Elza Lobosque apresentou os seguintes pontos de pauta: 1) 22 
SEI: 037/2022-99:  Relatório com Proposta de Instauração de Processo Disciplinar Ético O 23 
XVII Plenário aprovou por 16 votos favoráveis e 1 abstenção a instauração de processo 24 
disciplinar ético. Deliberação: Dar ciência às partes. 2) SEI: 051/2022-42: Relatório com 25 
Proposta de Instauração de Processo Disciplinar Ordinário (PDO) - O XVII Plenário aprovou 26 
por 17 votos favoráveis e 1 abstenção a instauração de Processo Disciplinar 27 
Ordinário(PDO). Deliberação: Dar ciência às partes 3) SEI: 134/2021-09: Designação de 28 
relator e definição de data para realização de Sessão de Julgamento. Data provável 29 
abril/2023. Deliberação: O XVII Plenário deliberou por nomear como relatora a Conselheira 30 
Paula Ângela de Figueiredo Paula. 4) SEI:  135/2021-45: Designação de relator e definição 31 
de data para realização de Sessão de Julgamento. Data provável: abril/2023. Deliberação: 32 
O XVII Plenário deliberou por nomear como relator o Conselheiro Danty Dias Marchezane.   33 
5) SEI: 187/2021-11: Designação de relator e definição de data para realização de Sessão 34 
de Julgamento. Data provável: maio/2023 Deliberação: O XVII Plenário deliberou por 35 
nomear como relator o Conselheiro Daniel Caldeira de Melo. 6) SEI: 185/2021-22: 36 
Designação de relator e definição de data para realização de Sessão de Julgamento. Data 37 
provável: maio/2023. Deliberação: O XVII Plenário deliberou por nomear como relator o 38 
Conselheiro Márcio Rocha Damasceno. 7) SEI: 058/2021-23:  Designação de relator e 39 
definição de data para realização de Sessão de Julgamento. Data provável: junho. 40 
Deliberação: O XVII Plenário deliberou por nomear como relatora a Conselheira Marleide 41 
Marques de Castro 8) Data dos Julgamentos Éticos: A Conselheira Elza Lobosque 42 
consultou o Plenário a respeito da possibilidade de realização dos Julgamentos Éticos às  43 
quintas-feiras à tarde. Deliberação: O XVII Plenário aprovou por 18 votos favoráveis e 1 44 
abstenção a consulta ao Plenária pelo whatsapp para verificação de quórum sobre a 45 
realização do julgamento ético na quinta-feira à tarde. COF: O Conselheiro Luis Henrique 46 
apresentou os seguintes informes: 1) Processo de trabalho da COF: O Conselheiro Luis 47 
Henrique informou que a COF irá organizar o processo de trabalho da Gerência Técnica e 48 
das(os) psicólogas(os) fiscais. A Conselheira Renata Miranda reforçou a gestão 49 
compartilhada da COF e a Reunião Ampliada da COF realizada no dia 27/01 pela manhã. 50 
Citou como exemplo a necessidade de aproximação das(os)(es) Conselheiras(os)(es) com o 51 
psicólogo fiscal da Subsede Sul para dar o suporte necessário ao trabalho de orientação e 52 
fiscalização na região. A Conselheira Lourdes Machado propôs a indicação de uma(um) 53 
Colaboradora(or) que seria um representante em Pouso Alegre, como gestão ampliada. 54 



Esta pessoa poderia ser convidada a participar de reunião de Plenária e ter acesso a chave 55 
da Subsede para acompanhar in loco, auxiliando a gestão na Subsede. A Conselheira Paula 56 
de Paula sugeriu a partir das Comissões da Sede o levantamento de psicólogos para 57 
coordenação das Comissões na Subsede Sul. A Conselheira Marleide Marques concordou 58 
com a sugestão da Conselheira Lourdes e indicou o nome da ex-Conselheira Érica Andrade 59 
para este papel sugerido. A Conselheira Caroline de Souza informou que tem um grupo de 60 
whatsapp com 207 psicólogos de Poços de Caldas e pode buscar uma aproximação com 61 
este grupo. Informou que a sua pauta principal é o SUAS e buscará a articulação do 62 
trabalho da Subsede Sul. O Conselheiro Luis Henrique propôs ao Plenário avaliar como as 63 
Comissões podem atuar junto ao trabalho de orientação e fiscalização. Elucidou que a COF 64 
é composta por Conselheiros e o setor de Orientação e Fiscalização (SOF) é o local onde 65 
estão lotadas(os) as(os) psicólogas(os) fiscais. 2) (Re) organização do trabalho da COF: O 66 
Conselheiro Luis Henrique informou que a COF Realizará o alinhamento técnico-político da 67 
gestão e traçará diretrizes de atuação da(o)(e) Conselheira(o)(e). 3) Revisão de Fluxos e 68 
apreciação do XVII plenário: O Conselheiro Luis Henrique informou sobre a necessidade de 69 
rever os fluxos. Tem espaços que são políticos como as reuniões de novos inscritos e CRP 70 
pelo Campus e de atribuição de Conselheira(o). A Conselheira Elza Lobosque informou que 71 
levou um projeto do CRP pelo Campus e pediu para a COF avaliar. Sua proposta foi em 72 
cima de um diagnóstico feito a partir da Subsede Sudeste. O Conselheiro Luis Henrique 73 
informou que vai resgatar esta proposta na COF. 4) Encontros periódicos com outras COFs: 74 
O Conselheiro Luis Henrique propôs reuniões com COFs de outros Estados para troca de 75 
experiências de trabalho; 5) Alinhamento COFs Sudeste: O Conselheiro Luis Henrique 76 
propôs conversar previamente com as COFs da Região Sudeste para a alinhamento de 77 
posicionamento para as Reuniões Nacional das COFs. 5) Planejamento Financeiro e de 78 
Comunicação da COF: O Conselheiro Luis Henrique informou que foi agendada reunião 79 
com o setor financeiro e os Conselheiros da Comissão de Comunicação para tratar das 80 
ações da COF de forma a caber no orçamento e como organizar com a Comunicação a 81 
realização destas atividades. 6) Cronograma anual da COF: O Conselheiro Luis Henrique 82 
apresentou o cronograma anual da COF, com as propostas de reuniões, capacitações, 83 
encontros e as respectivas datas e horários previstos para as suas realizações. O 84 
Conselheiro Celso Tondin propôs levar o cronograma de atuação da COF para o 85 
Planejamento Estratégico. Pontos de Pauta: 1) Alinhamento Político das ações de 86 
Orientação e Fiscalização: O Conselheiro Luis Henrique informou que existe a necessidade 87 
de alinhamento político principalmente as agendas políticas como o CRP pelo Campus com 88 
três momentos e Reunião de novos inscritos não somente como uma informação da data 89 
à(ao)(e) Conselheira(o)(e) e sim para fechamento da data para participação da(o)(e) 90 
Conselheira(o)(e). Em relação à reunião de novos inscritos foi apresentado por e-mail uma 91 
proposta de formato para realização de duas reuniões unificadas para novas(os) 92 
inscritas(os). Esta proposta retiraria o papel da(o) Conselheira(o) da Subsede enquanto 93 
Referência para dar as boas-vindas às(aos) novas(os) inscritas(os). Sugeriu às(aos) 94 
Conselheiras(os) estarem presentes nas datas agendadas na Sede e nas Subsedes de 95 
Reuniões de Novas(os) Inscritas(os) e a manutenção das reuniões nas Subsedes. A 96 
Conselheira Marleide Marques informou que as(os) Conselheiras(os) da Subsede Leste não 97 
residem em Governador Valadares-MG, município da Subsede. Sugeriu que uma vez por 98 
mês as Conselheiras(os) da Região realizassem uma reunião presencial e uma maior 99 
participação nas reuniões de novas(os) inscritas(os). A Conselheira Liliane Martins 100 
parabenizou a iniciativa de ter avaliado a situação e trazer para o Plenário. Ressaltou a 101 
necessidade de repensar e reformular a forma de realizar as reuniões. O Conselheiro Daniel 102 
de Melo indagou quando que se iniciou as reuniões unificadas, uma vez que na Subsede 103 
Triângulo as agendas são feitas junto com os Conselheiros. A Conselheira Lourdes 104 
parabenizou o trabalho de COF e propôs um novo formato de entrega da CIP e um 105 
resultado disso será uma certa insatisfação ao mexer na forma de produção da COF. O 106 
Conselheiro Danty Marchezane informou que participou de uma reunião de novos inscritos 107 
pelo Zoom com a participação de 107 profissionais e este formato não permite a interação 108 



com este profissional e se manifestou contrário a esta proposta. O Conselheiro Celso 109 
Tondin sugeriu que a Diretoria possa conversar com a Gerência Técnica e dizer que esta 110 
conduta e decisão unilateral não pode continuar, porque o acolhimento da(o) nova(o) 111 
inscrita(o) é prioridade para a gestão. A Conselheira Suellen Fraga reforçou que a partir da 112 
informação tendo sido colocada no Plenário pela COF a Diretoria acolhe e irá se 113 
responsabilizar em conversar com a Gerência e tomar as providências necessárias. O 114 
Conselheiro Luis Henrique propôs como encaminhamento que as(os)(es) 115 
Conselheiras(os)(es) possam assumir as atuações políticas de orientação e fiscalização 116 
inclusive a agenda de reuniões e a participação sempre que possível nas visitas de 117 
orientações e fiscalizações. Neste sentido, os fiscais da Sede deverão consultar a agenda 118 
de reuniões de novos inscritos juntamente com as(os)(es) Conselheiras(os)(es), o mesmo 119 
se aplica à Subsede e buscar o contato com a(o)(e) Conselheira(o)(e) de Referência de 120 
Comissão quando houver agenda que envolve tema relacionado a sua atuação. Sugeriu 121 
ainda, repactuar com as instituições de ensino superior em relação ao CRP pelo Campus. 122 
Buscar uma aproximação do Conselheiro com as Universidades e a agenda do CRP pelo 123 
Campus deve ser feito pela(o)(e) Conselheira(o)(e). Deliberação: O XVII Plenário aprovou 124 
por unanimidade que as(os) Conselheiras(os) assumam as atuações políticas de orientação 125 
e fiscalização inclusive a agenda de reuniões e a participação sempre que possível nas 126 
visitas de orientações e fiscalizações. 2) Capacitação para Conselheiros: O Conselheiro Luis 127 
Henrique informou que a própria Política de Orientação e Fiscalização coloca como 128 
atribuição de Conselheira(os)(es) atuar como Agente fiscais e neste sentido propõe uma 129 
capacitação para Conselheiras(os)(es) enquanto Agentes Fiscais. O Conselheiro Celso 130 
Tondin indagou qual seria o papel de agente fiscal pela(o)(e) Conselheira(o)(e) e o papel 131 
da(o) psicóloga(o) fiscal para alinhar as atividades. O Conselheiro Luis Henrique elucidou 132 
que é necessário um preparo para a(o)(e) Conselheira(o)(e), com a apresentação do Setor 133 
de Orientação e Fiscalização/SOF para as(os)(es) mesmas(os)(es). Deliberação: O XVII 134 
Plenário aprovou por 20 votos favoráveis a organização de uma apresentação do Setor de 135 
Orientação e Fiscalização/para as(os) Conselheiras(os). CDH: O Conselheiro Henrique 136 
Galhano informou que a CDH Nacional do CFP enviou um formulário para preenchimento 137 
para apresentação do funcionamento das CDHs regionais e alinhamento da CDH enquanto 138 
Comissão Permanente. Sugeriu neste sentido que a ETEC possa acompanhar a CDH por 139 
ser uma Comissão Permanente. A Conselheira Liliane Martins informou que este formulário 140 
vem como campos de preenchimento o telefone e e-mail institucional da CDH e o CRP-MG 141 
não tem estes contatos. Ressaltou que não há um acompanhamento técnico da CDH. 142 
Sugeriu também que a CDH trabalhe juntamente com a COE tanto nos relatórios quanto nos 143 
acompanhamentos das denúncias. O Conselheiro Henrique Galhano propôs que seja criado 144 
um e-mail institucional para a CDH. Reforçou a importância da presença das(os)(es) 145 
Conselheiras(os)(es) nas reuniões da CDH. A próxima será no dia 13/02/2023.  Informou 146 
que ocorreu a participação do Conselheiro Daniel de Melo, representando a CDH na live da 147 
Saúde Mental de Janeiro a Janeiro do dia 31/01/2023. Sugeriu também uma inserção no 148 
projeto Cine Diversidade e uma maior articulação com os movimentos sociais. Propôs 149 
pensar os Direitos Humanos no Sistema Prisional, nas Comunidades Terapêuticas e no 18 150 
de maio – Dia da Luta Antimanicomial. Nas datas afirmativas trazer um pequeno texto 151 
relacionando o Direitos Humanos a estas datas. A Conselheira Elza Lobosuque sugeriu a 152 
contratação de funcionária(o) para acompanhar a CDH e retornou a proposta de avaliação 153 
dos cargos comissionados para redução de encargos trabalhistas, uma vez que já há um 154 
acúmulo de trabalho do corpo atual de empregadas(os). A Conselheira Paula de Paula 155 
reforçou a vocação pela transversalidade na hora de escrever o seu relatório para avaliação 156 
de violação de direitos humanos. Informou que tem um texto vinculando a Psicologia do 157 
Esporte e o Direitos Humanos e sugeriu que cada Comissão faça este exercício. O 158 
Conselheiro Danty Marchezane reforçou como a Comunicação pode auxiliar na divulgação 159 
da agenda de reuniões. Para as lives bimestrais fazer a integração das Comissões. A 160 
Conselheira Renata Miranda informou que vem conversando para a criação de um GT para 161 
discussão de Direito de Crianças e Adolescentes Trans nas Escolas e levará a proposta na 162 



próxima Reunião Plenária. O Conselheiro Henrique Galhano propôs como encaminhamento 163 
trazer para a próxima Plenária uma Minuta de Resolução do CRP-MG instituindo a CDH do 164 
CRP-MG para aprovação pelo Plenário e a solicitação de um e-mail institucional da CDH.  165 
Deliberação: O XVII Plenário aprovou por 23 votos favoráveis e 1 abstenção a 166 
disponibilização de um profissional pela ETEC que possa ser referência da CDH enquanto 167 
Comissão Permanente, com acompanhamento da Assessoria de Gestão de Pessoas e a 168 
disponibilização de e-mail institucional e avaliação de telefone institucional. Comissão de 169 
Título de Especialistas: A Conselheira Elza Lobosque apresentou parecer pela aprovação 170 
de 37 títulos de especialista, destes 11(onze) em Psicologia do Trânsito; 9(nove) em 171 
Neuropsicologia; 4(quatro) em Psicologia Clínica; 3(três) em Psicologia Hospitalar; 3(três) 172 
em Psicologia Organizacional e do Trabalho; 2(dois) em Psicologia Jurídica; 1(um) em 173 
Psicologia Escolar/Educacional; 1(um) em Psicologia em Saúde; 1(um) em Psicologia 174 
Social;  1(um) em Psicopedagogia e 1(um) em Avaliação Psicológica. Pelo indeferimento de 175 
3 títulos de especialista. Deliberação: O XVII Plenário aprovou por unanimidade dos votos a 176 
concessão de 37 títulos de especialista e o indeferimento de 3 títulos de especialista. Relação 177 
de PF e PJ inscritos e cancelados 07/10/22 a 26/01/2023: A Conselheira Suellen Fraga 178 
apresentou 4 listagens, do período de 07/10/2022 a 26/01/2023, para aprovação do 179 
Plenário, conforme art. 4º §4º da referida Portaria, sendo 813 novas(os) inscrições Pessoa 180 
Física; 425 cancelamentos Pessoa Física; 78 novas inscrições Pessoa Jurídica e 6 181 
cancelamentos de Pessoa Jurídica. Deliberação: O XVII Plenário aprovou por unanimidade 182 
dos votos as listagens de inscrições e cancelamento de Pessoa Física e de inscrições e 183 
cancelamentos de Pessoa Jurídica, conforme art. 4º §4º da Portaria CRP/04 Nº 10/2020.  184 
Retomada das atividades presenciais: A Conselheira Elza Lobosque informou que a 185 
Comissão da Retomada foi composta somente por Conselheiras(os) e teria como objetivo a 186 
discussão dos documentos elaborados pelo GT de empregadas(os) constituído no ACT. A 187 
Comissão também fez o levantamento dos CRPs que estão em trabalho híbrido e 188 
apresentou à Plenária. Propôs o retorno presencial dos setores que são emergenciais como 189 
as psicólogas fiscais das Subsedes, as telefonistas, psicólogas fiscais, registro e cobrança 190 
da Sede, com a criação de um calendário de retorno para os demais setores da Sede de 191 
acordo com a disponibilidade de espaço. Para o retorno presencial é necessário o mínimo 192 
de 20 dias para o Departamento de Pessoal. Este GT atualmente formado será fechado e 193 
apresentou a proposta de um GT composto por 1 representante da Diretoria, a Conselheira 194 
Elza Lobosque, 2 Conselheiras(os) do XVII Plenário, a Assessoria de Gestão de Pessoas, 1 195 
Gerente ou Assessor e 6 empregadas (somente efetivos, sem estagiário, jovem aprendiz e 196 
terceirizados). Reforçou que as atividades consideradas prioritárias retomassem todos os 197 
dias. Na Sede não é possível a retomada total devido a limitações de infraestrutura. A 198 
Conselheira Suellen Fraga ressaltou a consideração do cenário das especificidades da 199 
Sede e Subsedes. A Conselheira Paula de Paula pontuou a importância da materialidade do 200 
trabalho, a necessidade da tecnologia e da entrega do serviço a ser apresentado. O 201 
Conselheiro João Henrique sugeriu fazer uma escuta real e efetiva de quem está na ponta.  202 
A Conselheira Gabrielly Rios indagou os seguintes pontos: Se está definido o formato? O 203 
CRP tem telefonista ou recepcionista? A(o) psicóloga(o) que vai ao CRP sem ser agendado 204 
é atendido? A Conselheira Junia Lara avaliou que devem ser consultadas(os) as(os) 205 
empregadas(os), uma vez que a Comissão da Retomada tem representantes da Diretoria e 206 
de Conselheiras(os). Questionou a proposta de volta presencial e depois pensar no trabalho 207 
híbrido? Entende que o trabalho híbrido responde muitas coisas. A Conselheira Renata 208 
Miranda ressaltou ser possível ter um processo de retomada. Ponderou que a categoria vem 209 
reclamado de não ser atendido por telefone. Sugeriu ter um espaço fixo para realização das 210 
reuniões que seja alugado. O Conselheiro Ted Nobre sugeriu ouvir todas(os) 211 
colaboradoras(es) da mesma forma. Indagou como a Comissão da Retomada irá trabalhar 212 
com a resistência de empregadas(os) com a retomada. A Conselheira Suellen Fraga 213 
reforçou que toda(o) psicóloga(o) que vier ao CRP é para ser atendida. Caso tenha algum 214 
caso de não atendimento deve ser reportado à Diretoria. Considerou a sobrecarga de 215 
contatos da categoria e sugeriu o aumento do número de linhas e de terceirizados para 216 



atender à demanda. Ressaltou que o diálogo com a Comissão da Retomada foi no sentido 217 
de não fazer uma retomada sem um planejamento, com o diálogo junto às(aos) 218 
empregadas(os), por isso a proposta da criação do GT paritário. O Conselheiro Celso 219 
Tondin ponderou que além da relação empregada(o) x gestão existe ainda a categoria que 220 
deve considerada. O Conselheiro Danty Marchezane ponderou que do jeito que está não 221 
tem como ficar, nem sempre a Gerência fala tudo para a gestão. Sugeriu que a Diretoria 222 
deveria entrar em contato com as Gerências e tomar as decisões necessárias para a 223 
retomada dentro dos limites de espaço do CRP. A Conselheira Cristiane Nogueira elucidou 224 
que todos os movimentos de retomada foram de muito tensionamento, com discursos para 225 
permanecer no trabalho remoto e de não voltar ao trabalho presencial. O Conselheiro Luis 226 
Henrique reforçou que as(os) empregadas(os) não podem questionar que não foram 227 
ouvidos, uma vez que tiveram um documento produzido por eles e apresentado ao Plenário 228 
anterior. Ponderou que é preciso fazer uma decisão política, mesmo que tenha que se 229 
indispor e contrariar vontades. Entende que não tem um amparo legal para o trabalho 230 
remoto no CRP. A Conselheira Paula de Paula defendeu um GT paritário para ouvir antes 231 
de tomar as decisões. Defendeu o trabalho híbrido com a controle do trabalho executado. A 232 
Conselheira Lourdes Machado informou que na última gestão tentou implantar as 30h no 233 
CRP. Defendeu que o trabalho híbrido veio para ficar e propôs enquanto Conselheira fazer 234 
um planejamento de retomar com um trabalho híbrido pensando que o empregado que 235 
trabalha 40h execute 30h presencial e 10h online. A Conselheira Suellen Fraga ressaltou 236 
que é necessário iniciar o planejamento mais organizado de todas as trabalhadoras no 237 
trabalho híbrido. Existem situações que bastaria as TICs e em outros tem que haver a 238 
presencialidade. Avaliou que o CRP se preparou para o atendimento do trabalho remoto 239 
com a compra de equipamentos tecnológicos. A Conselheira Liliane Martins ressaltou que o 240 
trabalho híbrido não é mais justificado pela pandemia. É uma outra realidade e uma questão 241 
de diálogo. O Conselheiro Danty Marchezane discordou da posição de que o trabalho 242 
híbrido veio para ficar, a realidade do mercado é de trabalho presencial.  O Conselheiro 243 
Celso Tondin defendeu que aquilo que for trazido como produto pelo GT deve ser aprovado 244 
pelo Plenário que é soberano. O Conselheiro Daniel Melo elucidou que tem um documento 245 
do TST que trata como o trabalho híbrido é visto no CNJ e Tribunais da Justiça, para 246 
subsidiar o entendimento. A Conselheira Elza Lobosque informou que a Comissão da 247 
Retomada defende a volta do trabalho presencial. Entende que como essencial para retorno 248 
às atividades seria os administrativos, psicólogos fiscais e o atendimento. Como 249 
encaminhamento propôs a consulta ao Plenário se aprovará o retorno presencial imediato 250 
após 20 dias ou a definição pelo trabalho híbrido. A Conselheira Júnia Lara não concorda 251 
com a retomada presencial imediata sem ter um estudo sobre isso. O Conselheiro João 252 
Henrique concordou com a não retomada imediata. Defendeu que existe uma Sede com o 253 
6º andar ainda em reforma e setores não contemplados no 11º andar. Ressaltou que casos 254 
em que a(o) psicóloga(o) entra em contato e não é atendido devem ser formalizados. A 255 
Conselheira Paula de Paula defendeu o GT no formado paritário. Se tem um grupo a favor 256 
da retomada da presencialidade que possa defender a posição, o mesmo por parte de quem 257 
defende o trabalho híbrido. O Conselheiro Danty Marchezane informou que a retomada não 258 
é a todo custo, mas a partir da disponibilidade da estrutura. O Conselheiro Luis Henrique 259 
manifestou-se contra a criação do GT, e defendeu a retomada presencial. O Conselheiro 260 
Celso Tondin reforçou que a retomada não será imediata, de acordo com a realidade. O 261 
Conselheiro Henrique Galhano ressaltou que muito tem se falado de planejamento e 262 
concorda com o GT paritário para planejar o retorno. A Conselheira Lourdes Machado 263 
propôs fazer uma retomada com todos os cuidados, com os 20 dias para e acabar com a 264 
Comissão da Retomada e na sequência criar um GT com composição paritária para a 265 
estudo da retomada e a formalização por meio de Resolução ou no ACT. A Conselheira 266 
Elza Lobosque sugeriu organizar o retorno presencial e na Sede retornar avaliando as 267 
capacidades de espaço na Sede. Deliberação: O XVII Plenário votou as seguintes 268 
definições: Votação 1 – Foram apresentadas as opções 1 – Retomada presencial após 20 269 
dias nas Subsedes e na Sede, de acordo com a estrutura atual disponível e a finalização da 270 



Comissão da Retomada; 2 – Fazer o GT Paritário para estudo do trabalho híbrido e planejar 271 
a retomada gradual das atividades. O XVII Plenário aprovou por 12 votos favoráveis e 11 272 
contrários a retomada do trabalho presencial após 20 dias nas Subsedes e na Sede de 273 
acordo com a estrutura atual disponível e a finalização da Comissão da Retomada.  As 274 
Conselheiras Liliane Martins e Suellen Fraga manifestaram voto na opção de se fazer o GT 275 
Paritário para estudo do trabalho híbrido e planear a retomada gradual das atividades. 276 
Votação 2 – Criação do GT para estudo do trabalho híbrido - O XVII Plenário aprovou por 14 277 
votos favoráveis, 8 votos contrários e 2 abstenções a criação do GT para estudo do trabalho 278 
híbrido composto por representante da Diretoria, a Conselheira Elza Lobosque, a Assessora 279 
de Gestão de Pessoas Taimara Spinelli, 1 representante das Gerências ou Assessorias e 6 280 
empregadas(os), com 2 empregados do interior. Votação 3 - Indicação de representantes do 281 
Plenário no GT para estudo do trabalho híbrido – O XVII Plenário aprovou por 20 votos 282 
favoráveis e 2 abstenções a indicação da Conselheira Cristiane Nogueira e do Conselheiro 283 
Márcio Damasceno para o GT para estudo do trabalho híbrido. Coordenação da COPEE 284 
Subsede Triângulo: O Conselheiro Celso Tondin informou que após conversa com os 285 
Conselheiros da Subsede Triângulo indicou os nomes das psicólogas Eleusa Gallo 286 
Rosenburg e Flávia Nasciutti para coordenação conjunta da COPEE da Subsede Triângulo 287 
e solicitou aprovação do Plenário. Deliberação: O XVII Plenário aprovou por unanimidade 288 
dos votos a indicação das psicólogas Eleusa Gallo Rosenburg e Flávia Nasciutti para 289 
coordenação conjunta da COPEE da Subsede Triângulo. Definição de suplente na Rede 290 
Primeira Infância: A Conselheira Alessandra Belmonte informou que o CRP foi convidado 291 
para participar da Rede Primeira Infância e indicou o seu nome para a titularidade. Pontuou 292 
a necessidade de indicação de um suplente e colocou para a aprovação do Plenário o nome 293 
do Conselheiro Daniel de Melo. Deliberação: O XVII Plenário aprovou por 22 votos 294 
favoráveis a indicação do Conselheiro Daniel Caldeira de Melo na suplência da Rede 295 
Primeira Infância. Mudança da coordenação da Comissão de Orientação em Avaliação 296 
Psicológica Subsede Sudeste: A Conselheira Elza Lobosque indicou o nome da 297 
Colaboradora Isabella Pipa para a Coordenação da Comissão de Orientação em Avaliação 298 
Psicológica subsede sudeste em substituição ao seu nome. Deliberação: O XVII Plenário 299 
aprovou por unanimidade a indicação da Colaboradora Isabella Pipa como Coordenadora  300 
da Comissão de Orientação em Avaliação Psicologica Subsede Sudeste.  Representante do 301 
CRP no conselho municipal de saúde de Divinópolis-MG: A Conselheira Cristiane Nogueira 302 
solicitou a indicação do seu nome como titular e da Conselheira Lorena Rodrigues como 303 
suplente no Conselho Municipal de Saúde de Divinópolis-MG e a formalização por meio de 304 
Ofício ao CMS-Divinópolis com a devida urgência devido ao Conselho estar pedindo a 305 
cadeira do CRP-MG por faltas seguidas do titular do CRP-MG Reinaldo Júnior. O 306 
Conselheiro João Henrique propôs a avaliação da lei de constituição do CMS/Divinópolis 307 
MG se tem uma diferenciação de cadeira para entidade profissional ou se a cadeira é do 308 
CRP. Se não houve alteração de lei a vaga é do CRP-MG. Deliberação: O XVII Plenário 309 
aprovou por 22 votos favoráveis e 1 abstenção a indicação do nome da Conselheira 310 
Cristiane Santos de Souza Nogueira como titular e da Conselheira Lorena Rodrigues de 311 
Souza como suplente no Conselho Municipal de Saúde de Divinópolis-MG. Seminário de 312 
Psicologia e Violência de Estado Região Sudeste: A Conselheira Liliane Martins informou 313 
que acontecerá o Seminário de Psicologia e Violência de Estado Região Sudeste nos dias 314 
03 e 04/03/2023 no Rio de Janeiro-RJ. Indicou os seguintes temas e nomes para aprovação 315 
e ou indicação de convidados pelo Plenário: 1) Segurança Pública – Comissões Orientação 316 
em Psicologia e Relações com a Justiça indicar nomes; 2) Guerra às drogas e 317 
antiproibicionismo – Conselheiro Anderson Matos; 3) Violência Territoriais e Ambientais – 318 
Fátima Sabará e Renata Miranda. A Conselheira Renata Miranda indicou o nome de Maíra 319 
de Mariana-MG; 4) Privação de Liberdade – Dona Tereza; 4) Violência de Gênero – Paula 320 
Gonzaga; 5) Extermínio da Juventude Negra – Vivane Cunha. A Conselheira Lourdes 321 
Machado participará da mesa de encerramento sobre a Psicologia e o momento atual da 322 
democracia. A Mesa institucional será representada pela Conselheira Liliane Martins ou 323 
Suellen Fraga. Deliberação: O XVII Plenário aprovou os nomes indicados para participação 324 



no Seminário de Psicologia e Violência de Estado Região Sudeste. ULAPSI: A Conselheira 325 
Lourdes Machado informou que representa juntamente com o Henrique Galhano o CRP-MG 326 
na Ulapsi Brasil e a Conselheira Júnia Lara é a representante do CRP na Diretoria da 327 
ULAPSI. Informou que a ULAPSI Brasil irá fazer uma homenagem a Marcus Vinícius de 328 
Oliveira durante o IX Congresso Latino-americano de Psicologia Ulapsi que acontecerá nos 329 
dias 13 a 15/04/2023, em Montevidéu-URU, com o tema “Os caminhos de encontro da 330 
Psicologia da América Latina”. Propôs fazer o lançamento do documentário As marcas de 331 
Marcus em Minas e montar uma mesa sobre Saúde Mental. Para tanto propôs levar um 332 
familiar de Marcus Matraga. Elucidou que a outra forma de participação no Congresso é por 333 
meio de mesas com outros países. Informou que ela, o Conselheiro Henrique Galhano e a 334 
Conselheira Júnia Lara participação do Congresso como representantes do CRP-MG e em 335 
uma mesa sobre Migração e na mesa em homenagem a Marcus Vinícius. As mesas não 336 
passam pela aprovação de pareceristas. Já os trabalhos individuais passam pela aprovação 337 
de pareceristas. A Conselheira Liliane Martins informou que tem uma mesa proposta. O 338 
Conselheiro Henrique Galhano informou que propôs uma mesa sobre Cannabis Terapêutica 339 
e a de Migração com a participação de José Miguel. O Conselheiro Anderson Matos 340 
solicitou a possibilidade da indicação de representante do Uruguai na mesa sobre Cannabis 341 
Terapêutica.  O Conselheiro Henrique Galhano informou que além de José Miguel deverá 342 
haver o custeio de algum nome de outro país. A Conselheira Lorena Rodrigues informou 343 
que a Comissão de Orientação em Diversidade Sexual e Gênero gostaria de montar um 344 
trabalho ou compor mesa com temas transversais ligados a mulher e a identidade trans. 345 
Sobre a proposta de identidades trans o Conselheiro João Henrique propôs a composição 346 
entre o CRP-MG, CRP-RJ, ANTRA e uma pessoa para a mediação. O Conselheiro Celso 347 
Tondin indagou se a Lei 13.935/2019 será discutida na Ulapsi? Caso tenha alguma mesa 348 
sobre o tema sugere o nome da Colaboradora Stela Maris. A Conselheira Alessandra 349 
Belmonte informou que a Comissão de Relações Étnico-Raciais está propondo uma mesa 350 
juntamente com o CRP-PE e ANPSINEP na Ulapsi. A Conselheira Elza Lobosque informou 351 
que a Comissão de Avaliação de Psicológica está promovendo uma mesa juntamente com o 352 
CRP-DF sobre Avaliação Psicológica e enviou 3 trabalhos para a Ulapsi. O Conselheiro  353 
Daniel de Melo propôs que a mesa em homenagem ao Marcus Vinícius possa ser feita com 354 
temas ligados ao Direitos Humanos para além da pauta da Saúde Mental. A Conselheira 355 
Suellen Fraga ressaltou que o CRP-MG terá 13 representantes na ULAPSI contando com a 356 
mesa de homenagem a Marcus Matraga. O Conselheiro Henrique Galhano ponderou que 357 
prazo máximo para inscrição é até 15/02. A Conselheira Liliane Martins informou que 358 
recebeu convite pela Ivani (CFP) para participar de uma mesa sobre Interseccinalidades 359 
representando o CRP-MG e informou que a ANPSINEP precisará de apoio para o custeio 360 
de representante. Após a análise dos nomes chegou-se às seguintes manifestações: 361 
Conselheira Lorena Rodrigues – construção de mesa e apresentação de trabalho; 362 
Conselheira Elza Lobosque - construção de mesa e apresentação de trabalho e lançamento 363 
de livro; Comissão Psicologia Escolar e Educacional – Stela Maris Bretas Souza (a 364 
confirmar a realização de mesa); CDH; Conselheira Alessandra Belmonte - Construção de 365 
mesa;  Conselheira Liliane Martins – construção de mesa e apresentação de trabalho; 366 
representante da ANPSINEP;  Conselheira Marleide Marques – apresentação de trabalho; 367 
convidada da mesa Marcus Vinícius; José Miguel; representante da Comissão de 368 
Orientação em Mulheres e Questões de Gênero; representante do Uruguai na mesa sobre 369 
Cannabis Terapêutica. Deliberação: O XVII Plenário aprovou por 18 votos favoráveis a ida 370 
de até 13 representantes do CRP-MG no Congresso Internacional da ULAPSI. Janeiro 371 
Branco: A Conselheira Lourdes Machado indagou ao Plenário se há consenso que o CRP é 372 
contra o Janeiro Branco. Defendeu que ao aprovar o Projeto Saúde Mental de Janeiro a 373 
Janeiro, o CRP é contra o Janeiro Branco pelo mesmo ser elitista, racista, não vinculado a 374 
políticas públicas e ter um caráter higienista. Deliberação: O XVII Plenário aprovou por 375 
unanimidade que o CRP-MG é contra o Janeiro Branco. Nada mais havendo a tratar, 376 
encerrou-se a reunião, e eu, Lourdes Aparecida Machado, lavrei a presente ata que, após 377 



lida e aprovada, será assinada por mim e pelos demais presentes. Belo Horizonte, 28 de 378 
janeiro de 2023 379 


